

Appel à communications DVLP dans le cadre du [Colloque des 15 ans d'ISPOLE \(LLN, 14-15 novembre 2024\)](#) - Atelier thématique conjoint **DVLP-CECRI-GLOBALIT** : « Résistances, responsabilité et migrations au XXI^e siècle au prisme de la pensée et des œuvres de Hannah Arendt et de Stefan Zweig »

Soumission des **propositions de communications** :

-format : titre (provisoire) et résumé (entre 50 et 100 mots, en format Word), éventuellement accompagnés de quelques références bibliographiques

-deadline : **10 juillet 2024**

-à adresser au Prof. Dr Vincent Legrand : vincent.legrand@uclouvain.be

Stefan Zweig (Vienne 1881 – Petropolis 1942) et Hannah Arendt (Hanovre 1906 – New York 1975) incarnent deux dynamiques intellectuelles fondamentales pour la compréhension des tourments, des tragédies et des horreurs du XX^e siècle. L'une et l'autre ont produit une œuvre dense, foisonnante, variée et stimulante qui a suscité et qui continue à susciter de nombreuses études scientifiques. Ces deux figures intellectuelles et littéraires marquantes ont en outre un parcours personnel qui les a menées à être directement confrontées à des exactions et des persécutions. Leurs œuvres en sont largement inspirées, tout en ne s'y bornant pas.

Dans le cadre de cet atelier thématique, sur la base des expertises et des objets d'étude des membres du Centre d'études des crises et conflits internationaux (CECRI), du Centre d'études du développement (DVLP) et du *Louvain Research Center for Global and Comparative Studies* (GLOBALIT), seront présentées des analyses et des réflexions interdisciplinaires au prisme des œuvres et de la pensée de Hannah Arendt et de Stefan Zweig.

Hannah Arendt et Stefan Zweig abordent de nombreuses problématiques qui demeurent contemporaines et en résonance avec les évolutions du XXI^e siècle : la nécessité de prendre position et d'agir pour la prise en compte de la responsabilité individuelle et collective, l'idée qu'un individu doit résister face à des contextes difficiles, brutaux et/ou contraignants, la nécessaire action par rapport à la situation des migrants et des réfugiés – statuts auxquels ils ont tous deux été confrontés -. Ces problématiques et les réflexions qui les accompagnent se ramifient et se diversifient à travers les époques et les lieux jusqu'à nos jours.

Dans ce cadre, les questions de résistance(s), du lien entre résistance et migration, du lien entre résistance, littérature et réflexion philosophico-politique, entre autres, se posent encore aujourd'hui avec grande acuité. De plus, les œuvres très diverses et la pensée foisonnante de Hannah Arendt et de Stefan Zweig incitent à poursuivre le questionnement sur la résonance, la pertinence et l'actualité de celles-ci pour comprendre les multiples enjeux posés au niveau des sociétés et de la situation internationale contemporaines.

Sont notamment sollicitées des analyses : sur la notion de responsabilité ; sur la notion de résistance ; sur la notion de « banalité du mal » chez Hannah Arendt ; sur les questions des migrations et des réfugiés ; dans une perspective post-coloniale/décoloniale, sur les positions de Hannah Arendt concernant le mouvement des droits civiques; sur la manière (linguistique, discursive, genres utilisés) dont les deux auteurs communiquent leurs réflexions, prises de position et analyses, ainsi que le rapport avec le public visé, adressé (publications dans des journaux, livres, interviews, etc.).

NB1 : Cette liste n'est pas exhaustive.

NB2 : Les collaborations entre les membres des trois centres formant l'atelier sont vivement encouragées.

NB3 : Une publication des communications, dont le format sera défini ultérieurement, est envisagée.